



# OBSERVATORIO

de Género y Justicia Ambiental

## ABRIL 2023

TITULAR	NOTA	FUENTE
<p><b>Prevén reducción en las áreas de siembra para 2023</b></p>	<p>La Red de Sistemas de Alerta Temprana contra la Hambruna (FEWS NET por sus siglas en inglés) advirtió que el pronóstico climático significará un atraso en las siembras y en pérdidas moderadas de los cultivos de agricultores de subsistencia.</p> <p>En su informe de Perspectivas de Asistencia Alimentaria Global resalta que la afectación será durante todo el ciclo de Primera, es decir la cosecha que inicia entre 15 y 30 de mayo en la zona costera; y entre 15 de mayo y 15 de junio en los valles intermedios. Las fechas varían según el inicio de la época lluviosa.</p> <p>Asimismo, expone que, de junio a agosto, se prevé un gradual aumento en las probabilidades en el desarrollo de un fenómeno de El Niño hacia finales del período, lo cual llevará los acumulados de lluvias menores al promedio acompañados de temperaturas arriba del mismo, lo que ocasionará un retraso en la siembra de Postrera, especialmente para los agricultores en el Corredor Seco. La Postrera se da en valles intermedios y el oriente del país, entre el 15 y 31 de agosto.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/economia/Preven-reduccion-en-las-areas-de-siembra-para-2023-20230331-0108.html">https://www.laprensagrafica.com/economia/Preven-reduccion-en-las-areas-de-siembra-para-2023-20230331-0108.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.7</b> <b>Sábado 1</b> <b>Abril 2023</b></p>
<p><b>Mujeres de Guazapa pedalean para evitar el tráfico y la contaminación</b></p>	<p>El sonido de una llanta girar se escucha mientras María Pacas, de 51 años, repara una bicicleta en su taller ubicado en el municipio de Guazapa, a 28 kilómetros al norte de San Salvador. Gira con sus manos los pedales y la cadena y hace que la llanta trasera dé vueltas sobre su mismo eje.</p> <p>María forma parte del Comité Ciclista de Mujeres de Guazapa, colectivo que ganó el premio internacional “Ciudades Transformadoras 2021-2022” que triunfó de entre 12 iniciativas seleccionadas de diferentes regiones del mundo que realizan acciones en sus localidades para obtener agua potable, viviendas adecuadas, energía limpia y alimentación saludable.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujeres-de-Guazapa-pedalean-para-evitar-el-trafico-y-la-contaminacion-20230401-0027.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujeres-de-Guazapa-pedalean-para-evitar-el-trafico-y-la-contaminacion-20230401-0027.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.6 y 7</b> <b>Lunes 3</b> <b>Abril 2023</b></p>
<p><b>Manejar desechos orgánicos en casa ahorraría</b></p>	<p>El manejo de los desechos orgánicos en los hogares salvadoreños reduciría hasta en 30 % los costos de las alcaldías por la recolección y tratamiento de la basura que produce la población en las 262 municipalidades, según estimaciones de organizaciones ambientalistas.</p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.12</b> <b>Jueves 6</b> <b>Abril 2023</b></p>

<p><b>30% a las alcaldías</b></p>	<p>El presidente del Centro Salvadoreño de Tecnología Apropiable (CESTA), Ricardo Navarro, indicó que depositar los residuos orgánicos -como cáscaras de frutas o verduras, cascarones de huevo, pan, tortillas, filtros para café, bolsas de té, heces de animales, lácteos (sin recipientes), huesos, semillas, flores, pasto y hojarasca- en un espacio donde haya tierra en casa, disminuiría los costos que representa mantener los trenes de aseo de las municipalidades.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Manejar-desechos-organicos-en-casa-ahorraria-30-a-las-alcaldias-20230405-0088.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Manejar-desechos-organicos-en-casa-ahorraria-30-a-las-alcaldias-20230405-0088.html</a></p>	
<p><b>Asamblea, sin discutir reducción de plástico de un solo uso</b></p>	<p>Los diputados de la comisión de medio ambiente y cambio climático de la Asamblea Legislativa aún no discuten el proyecto de ley para reducir de un solo uso, presentado hace más de seis meses por ambientalistas del Centro Salvadoreño de Tecnología Apropiable (CESTA) y la fundación alemana Heinrich Boll Stiftung.</p> <p>Dos diputados de posición que integran la comisión señalaron que el proyecto no ha sido discutido debido a que la junta directiva de la Asamblea no les ha enviado el documento propuesto por las oenegés.</p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.14</b> <b>Jueves 6</b> <b>Abril 2023</b></p>
<p><b>Industria minera elevaría vulnerabilidad ecológica en el país</b></p>	<p>Pedro Cabezas, coordinador de ACAFREMIN, señaló que El Salvador vive en una vulnerabilidad ecológica, la cual, ha sido determinada a través de diversos indicadores como el “estrés hídrico” o la reserva forestal, que se encuentra entre las más pequeñas del continente con respecto a otros países de la región de Centroamérica. “Tiene menos del 100% de reserva de la reserva forestal”, que consideró era un aviso que debe ser atendido de manera urgente. “El Salvador está en una zona sísmica en donde hay terremotos de manera regular y extremos, además de los temblores 2 ó 3 en promedio diario lo que eleva la vulnerabilidad que vive el país”, señaló.</p> <p>“Sabemos también que entre las cosas más graves que vive El Salvador es el proceso de desertificación que le impacta, luego de la afectación a sus ríos, que sus caudales fueron considerables años atrás, ahora se están vivos solo para estación lluviosa, porque durante el verano se secan”, afirmó Cabezas.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/industria-minera-elevaria-vulnerabilidad-ecologica-en-el-pais/">https://www.diariocolatino.com/industria-minera-elevaria-vulnerabilidad-ecologica-en-el-pais/</a></p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Pág.2</b> <b>Viernes 14</b> <b>Abril 2023</b></p>
<p><b>Reportan tala de árboles sin autorización en diferentes zonas de Morazán</b></p>	<p>Habitantes de diferentes municipios del <b>departamento de Morazán</b> han denunciado la tala indiscriminada de árboles en diferentes zonas del departamento, situación que los mantiene preocupados, ya que de continuar así los bosques del lugar van a desaparecer.</p> <p>“La zona norte de este departamento es famosa por los bosques, y gracias a eso tenemos un clima bastante agradable, pero la gente está acabando con los árboles y de seguir así en pocos años ya no nos van a quedar árboles y como consecuencia de eso vamos a tener temperaturas altas”, dijo Roberto Ramírez, quien es poblador del municipio de Osicala.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/arboles-morazan-ministerio-de-medio-ambiente-1054424/2023/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/arboles-morazan-ministerio-de-medio-ambiente-1054424/2023/</a></p>	<p><b>EDH</b> <b>Pág.16</b> <b>Domingo 16</b> <b>Abril 2023</b></p>
<p><b>Urgen sistema de riego por los cambios en el clima del país</b></p>	<p>El año pasado, la producción de granos básicos cayó debido a los altos precios de los insumos y las pérdidas por las lluvias. Para este 2023, la situación se complica más con los pronósticos del fenómeno de El Niño, por lo que optar por otras alternativas como los sistemas de riego se vuelve cada vez más urgente.</p> <p>En su informe de Perspectivas de Asistencia Alimentaria Global, la Red de Sistemas de Alerta Temprana para la Hambruna, señala que de junio a agosto de 2023, se prevé un gradual aumento en las probabilidades en el desarrollo de El Niño, lo que significará un atraso en las siembras y en pérdidas moderadas de los cultivos de subsistencia, especialmente en el Corredor Seco. Sin embargo, resalta que el impacto será menor para los productores excedentarios comerciales que cuentan con riego.</p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.30</b> <b>Lunes 17</b> <b>Abril 2023</b></p>

	<a href="https://www.laprensagrafica.com/economia/Urgen-sistemas-de-riego-por-los-cambios-en-el-clima-del-pais-20230416-0049.html">https://www.laprensagrafica.com/economia/Urgen-sistemas-de-riego-por-los-cambios-en-el-clima-del-pais-20230416-0049.html</a>	
<b>Concientizan a turistas</b>	Organizaciones feministas de la zona norte del departamento de Morazán realizaron una jornada de concientización sobre el cuidado del medio ambiente. La actividad se realizó en la carretera Ruta de Paz y estuvo dirigida a turistas nacionales y extranjeros que visitan la zona.	<b>LPG</b> <b>Pág.42</b> <b>Lunes 17</b> <b>Abril 2023</b>
<b>Capitalinos recomiendan evitar daños al medio ambiente</b>	Luego de los daños provocados por las últimas lluvias, en varios puntos del país, YSUCA entrevistó a salvadoreños en diferentes lugares del centro de San Salvador y les preguntó ¿Qué debería hacer el gobierno central y las alcaldías para evitar daños durante las lluvias?  El Informe Nacional del Estado de los Riesgos y Vulnerabilidades del Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales del año 2017 reporta que en El Salvador, el 88.7 % del territorio se considera zona de riesgo y sobre esa superficie se asienta el 95.4 % de la población, lo cual lo convierte en uno de los países más vulnerables del mundo.  <a href="https://ysuca.org.sv/2023/04/capitalinos-recomiendan-evitar-danos-al-medio-ambiente-y-limpiar-los-tragantes-para-reducir-riesgos-por-lluvias/">https://ysuca.org.sv/2023/04/capitalinos-recomiendan-evitar-danos-al-medio-ambiente-y-limpiar-los-tragantes-para-reducir-riesgos-por-lluvias/</a>	<b>YSUCA</b> <b>Martes 18</b> <b>Abril 2023</b>
<b>Más de 9 toneladas de basura sacaron de la bahía de La Unión</b>	Entre 9.5 a 10 toneladas métricas de basura acumuladas fueron extraídas durante una jornada de limpieza a orillas de la bahía de La Unión en los sectores de La Pesquera y Campo Villalta en el barrio Honduras, La Unión.  La limpieza estuvo a cargo de al menos 60 personas, entre hombres y mujeres empleados de la municipalidad, de los ministerios de Obras Públicas y de Gobernación, con tres compactadores y un cargador.  Los desechos estaban acumulados en una extensión de 35 metros frente a unas 75 viviendas. Ahí se encontraron grandes cantidades de bolsas y botellas plásticas, así como objetos inservibles como redes de pesca, lavamanos, inodoros, llantas y muebles. “Lo que la gente del lugar ya no usa, lo tira al mar”, señaló Álvaro Figueroa, de la comisión municipal de Protección Civil.  <a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/sacan-toneladas-basura-bahia-la-union/1055188/2023/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/sacan-toneladas-basura-bahia-la-union/1055188/2023/</a>	<b>EDH</b> <b>Pág.8</b> <b>Jueves 20</b> <b>Abril 2023</b>
<b>Estudios y promesas no han rescatado al Acelhuate</b>	Nuevamente el Ministerio de Medio Ambiente se ha comprometido a limpiar y recuperar el río Acelhuate.  En esta ocasión, la titular del MARN, Lina Pohl, aseguró que en un plazo de 10 años podría reducirse la contaminación del río con la instalación de plantas de tratamiento.  “Si se hacen plantas de tratamiento conectadas a los colectores (de ANDA) ustedes van a lograr reducir la contaminación en un plazo de 10 años”, expuso Pohl hoy en entrevista con Pencho y Aída.  <a href="https://historico.elsalvador.com/historico/184210/trataran-agua-contaminada-del-rio-ancelhuate.html">https://historico.elsalvador.com/historico/184210/trataran-agua-contaminada-del-rio-ancelhuate.html</a>	<b>EDH</b> <b>Pág.2</b> <b>Sábado 22</b> <b>Abril 2023</b>
<b>Juntas de agua denuncian arbitrariedades de la Autoridad Salvadoreña del Agua</b>	“La escasez de agua en la mayoría de los municipios del departamento de Morazán es cada vez más evidente y a esto se le debe sumar el cobro de cánones por el uso de este recurso; para nosotros, como juntas de agua del departamento, es arbitrario”, dijo mediante una conferencia de prensa Rosibel Díaz, miembro de las juntas de agua del departamento.  Y es que según las juntas de agua, la Autoridad Salvadoreña del Agua (ASA) ha impuesto un costo máximo por cada metro cúbico de agua, el cual tiene un costo de \$0.35, situación contraria al Artículo 110 de la Ley General de Recurso Hídrico que expresa: “Para utilizar los	<b>EDH</b> <b>Pág.11</b> <b>Domingo 23</b> <b>Abril 2023</b>

	<p>recursos hídricos existentes en las Áreas Naturales Protegidas, el ASA ante cualquier solicitud o interés de realizar una actividad, obra o proyecto, se atenderá a lo establecido sobre la temática hídrica en el Plan de Manejo del Área en cuestión o de los lineamientos que en efecto emitiera el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales; de conformidad a la Ley de Áreas Naturales Protegidas y la Ley del Medio Ambiente”.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/suministro-de-agua-potable-tuberias-entidades-y-organismos-aguas-escasez-morazan-/1056053/2023/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/suministro-de-agua-potable-tuberias-entidades-y-organismos-aguas-escasez-morazan-/1056053/2023/</a></p>	
<b>Mujeres se unen para proteger manglar</b>	<p>La Asociación Comunal de Mujeres de la Barra de Santiago (AMBAS), de Jujutla, Ahuachapán, trabaja desde 2017 por la restauración del bosque salado ubicado en esa localidad.</p> <p>Rosa Aguilar, fundadora y representante legal de AMBAS, lamentó que la deforestación debido a la urbanización, la agroindustria y la ganadería le están ganando la batalla al bosque salado de la Barra de Santiago, ante esto, unieron esfuerzos en una campaña para el cuidado de las plantas, además, despejaron los canales para que circule con facilidad el agua y supervisaron el crecimiento del manglar.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujeres-se-unen-para-proteger-manglar-20230423-0067.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujeres-se-unen-para-proteger-manglar-20230423-0067.html</a></p>	<b>LPG</b> <b>Pág.41</b> <b>Lunes 24</b> <b>Abril 2023</b>
<b>San Salvador, la ciudad que lucha por reforestarse sola</b>	<p>La deforestación es un problema que año con año afecta cada vez más a la ciudad. Este fenómeno es percibido por los capitalinos durante la época lluviosa cuando las calles se inundan más y los derrumbes se vuelven más profundos y frecuentes.</p> <p>Recientemente, el pasado 16 de abril, una tormenta provocó varias inundaciones y árboles caídos en la zona metropolitana de San Salvador y otros lugares. El director de Protección Civil, Luis Amaya, en una conferencia de prensa, reportó que en total 89 árboles habían caído.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/san-salvador-ciudad-lucha-reforestarle-sola/1056239/2023/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/san-salvador-ciudad-lucha-reforestarle-sola/1056239/2023/</a></p>	<b>EDH</b> <b>Pág.6</b> <b>Lunes 24</b> <b>Abril 2023</b>
<b>Comunidades salvadoreñas y guatemaltecas rechazan minería metálica</b>	<p>“Fuera Mineras de nuestras fronteras” fue el estribillo coreado por habitantes de las comunidades fronterizas de Guatemala y El Salvador, que rechazan tajantemente la apertura del proyecto minero Cerro Blanco de la empresa canadiense BlueStone Resources, situada en la ciudad de Asunción Mita, Jutiapa y, a tan sólo 118 kilómetros de distancia del territorio nacional.</p> <p>En el marco del Día de la Tierra, se realizó la tercera edición de la “Marcha Acuática”, integrada en su mayoría por las comunidades de ambos países que comparten la cuenca Ostua-Güija-Lempa, y organizaciones ambientalistas y de derechos humanos, quienes reiteradamente han venido desarrollando una lucha social contra esta mina apoyados con investigaciones científicas, técnicas y socio-económicas sobre el impacto que tendría esta mina en las aguas, tierra, aire y la salud de los habitantes de ambos países.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/comunidades-salvadorenas-y-guatemaltecas-rechazan-mineria-metalica/">https://www.diariocolatino.com/comunidades-salvadorenas-y-guatemaltecas-rechazan-mineria-metalica/</a></p>	<b>Diario Co Latino</b> <b>Pag.4</b> <b>Lunes 24</b> <b>Abril 2023</b>
<b>Justicia ambiental</b>	<p>Invitado: Luis González, de la Unidad Ecológica Salvadoreña</p> <p>Escuche aquí:</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2023/04/justicia-ambiental/">https://ysuca.org.sv/2023/04/justicia-ambiental/</a></p>	<b>YSUCA</b> <b>Lunes 24</b> <b>Abril 2023</b>
<b>Piden protección para el cerrito en Quezaltepeque</b>	<p>El colectivo Salvemos Valle El Ángel y el movimiento Foro del Agua presentaron ayer una serie de denuncias ante el Centro Judicial Integrado de Santa Tecla por la extracción de material pétreo en el cantón El Cerrito de Quezaltepeque y por el daño al medio ambiente que generan las construcciones en la zona norte del municipio de Apopa y zonas aledañas.</p>	<b>LPG</b> <b>Pág.15</b> <b>Miércoles 26</b> <b>Abril 2023</b>

	<p>Hicieron la solicitud al Juzgado Ambiental de Santa Tecla para que investigue sobre los casos de vulneraciones de derechos humanos, destrucción de medio ambiente y que emita medidas cautelares para la suspensión de las construcciones en la zona. De acuerdo con Dalia González, del Foro del Agua, es importante finalizar los trabajos cuanto antes debido al riesgo en la zona por el invierno.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Piden-proteccion-para-El-Cerrito-en-Quezaltepeque-20230425-0115.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Piden-proteccion-para-El-Cerrito-en-Quezaltepeque-20230425-0115.html</a></p>	
<p><b>Comunidades exigen cese a la depredación del medio ambiente</b></p>	<p>Los pobladores de las comunidades que integran la Mesa Territorial de la Zona Norte de La Libertad y la Mesa Territorial de la Zona Norte de San Salvador, junto a organizaciones ambientalistas, se presentaron ante el Juzgado Ambiental, del Centro Judicial Integrado de Santa Tecla, para solicitar que investigue e inspeccione la explotación de recursos naturales y la vulneración de los derechos humanos de las personas que viven en esas zonas.</p> <p>Dalia González, activista de ReverES, que integran el Foro del Agua, explicó que los casos de El Cerrito en Quezaltepeque y Valle El Ángel, en San Salvador, son casos emblemáticos de despojo de los bienes naturales arrebatados a las comunidades sin ningún control o regulación de las autoridades de medio ambiente.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/comunidades-exigen-cese-a-la-depredacion-del-medio-ambiente/">https://www.diariocolatino.com/comunidades-exigen-cese-a-la-depredacion-del-medio-ambiente/</a></p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Pág.4</b> <b>Miércoles 26</b> <b>Abril 2023</b></p>
<p><b>Jóvenes ambientalistas ven con preocupación la inacción del Estado contra crisis climática</b></p>	<p>El Movimiento Rebelión Verde, ReverdES, se concentró en el Parque Libertad en San Salvador, con el objetivo de pedir al presidente de la República abandonar el modelo extractivista y depredador del medio ambiente.</p> <p>En el marco del Día de la Tierra, ReverdES denunció la inacción contra la crisis climática y exigió al presidente Nayib Bukele mantener una postura global por la Justicia Climática y una política nacional coherente, orientada a la conservación de los ecosistemas, que implicaría abandonar el modelo extractivista y depredador implementado por su gobierno hasta la fecha, indicó Dalia González, de REVERDES.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2023/04/jovenes-ambientalistas-ven-con-preocupacion-la-inaccion-del-estado-contra-crisis-climatica/">https://ysuca.org.sv/2023/04/jovenes-ambientalistas-ven-con-preocupacion-la-inaccion-del-estado-contra-crisis-climatica/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Miércoles 26</b> <b>Abril 2023</b></p>
<p><b>ReverdES: El Salvador necesita una política ambiental coherente de conservación ambiental</b></p>	<p>En el marco del Día Internacional de la Tierra y con una puesta en escena sobre la situación de los bienes naturales del país frente al extractivismo, el Movimiento Político Rebelión Verde El Salvador se pronunció por una “política nacional coherente orientada a la conservación de los ecosistemas”.</p> <p>“Esto implicaría abandonar el modelo extractivista y depredador actual”, afirmó Andrea Arias, activista ambiental de ReverdES, tras añadir que la “inacción contra la crisis climática”, exigía del gobierno del presidente Nayib Bukele tomar una “postura global por la “Justicia Climática”.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/reverdes-el-salvador-necesita-una-politica-ambiental-coherente-de-conservacion-ambiental/">https://www.diariocolatino.com/reverdes-el-salvador-necesita-una-politica-ambiental-coherente-de-conservacion-ambiental/</a></p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Pág.6</b> <b>Jueves 27</b> <b>Abril 2023</b></p>
<p><b>METSUSO: nuestra defensa es por la vida y el medio ambiente</b></p>	<p>“Somos defensores de la vida, no somos criminales, sólo defendemos nuestros territorios y la vida de las comunidades”, manifestó Juan José Cortez, de la Mesa por Sustentabilidad de los Territorios de Sonsonate (METSUSO), al exigir la protección de los bienes naturales por parte del Estado salvadoreño.</p> <p>Cortez agregó que: “Nos preocupa la amenaza latente de construcción de una octava represa hidroeléctrica sobre el abuelo Sensunapan, sobre todo, el envío al archivo de las medidas cautelares de protección que fueron establecidas por la Cámara Ambiental de Segunda Instancia de San Salvador”.</p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Pág.2</b> <b>Viernes 28</b> <b>Abril 2023</b></p>

<https://www.diariocolatino.com/metsuso-nuestra-defensa-es-por-la-vida-y-el-medio-ambiente/>